L'oppidum gaulois (Camp de Mortagne)

Le Camp de Mortagne est un camp protohistorique du type éperon barré, occupé dès l'époque néolithique, objet en 1984 d'une inscription au titre des Monuments Historiques. Des découvertes figurent dans les collections du Musée National de Saint-Germain-en-Laye -notamment un percuteur, et du musée départemental de Rouen. Il est constitué d'un plateau de 32 hectares surplombant par des pentes abruptes la vallée de la Bresle et le vallon d'Incheville. Seul un étroit passage le relie au plateau barré par un profond fossé et une levée de terre probablement édifiée à l'âge du fer. Deux ouvertures font office de portes d'entrée.

Cet oppidum a suscité l'intérêt des premiers archéologues en Seine-Maritime au 1ème siècle : Michel Hardy, Dieudonné Derny et l'abbé Cochet. Des prospections sur le terrain ont conduit à la découverte de percuteurs, hachettes, racloirs, pierres de foyers, point de lance, fragments de meules, tessons protohistoriques, et de l'ambre à l'état natif. Elles ont aussi conduit à la fouille de sépultures (Varambaux E. - Notes sur les découvertes faites dans le canton d'Eu, Annuaire des Cinq Départements de la Normandie, 1873 ; Dergny D. – Incheville – Etudes locales, 1872.

Les remparts et fossés de l'oppidum encore aujourd'hui remarquablement préservés ont fait l'objet d'une étude détaillée par une équipe d'archéologues anglais, publiée par la Société des Antiquaires de Londres en 1957 (Wheeler M., Richardson M., Hillforts of Nothern France, Society of Antiquaries, Londres, 1957). Plus récemment, l'archéologue Etienne Mantel et son équipe se demandent si cet oppidum, qui présente les caractères morphologiques des oppida gaulois du type de Fécamp ne pourrait pas « correspondre à un lieu de pouvoir gaulois préfigurant la ville antique » de Briga. (Mantel E., et al <u>Une agglomération antique sort de l'anonymat</u> (Eu, Bois L'Abbé, Seine-Maritime) <u>Briga ressuscité</u> (Revue archéologique de Picardie, 2006). Rappelons que Briga était une agglomération antique majeure du Nord de la Gaule, et que d'intenses campagnes de fouilles ont permis de mettre en évidence l'importance de cette agglomération.

La mise en évidence du lien entre l'oppidum d'Incheville et Briga est un axe de recherche futur annoncé dans une publication de 2020 (Mantel et al. Étudier l'occupation d'une ville : les enjeux du PCR Topographie générale et insertion territoriale de l'agglomération antique de Briga, ARCHIMÈDE Archéologie et histoire Ancienne N°7 2020 - p. 217 à 230 »).



Photo Roger Agache – Ministère de la Culture